

APPEL À TEXTES

Archéologies du Québec récent : terrains, objets, pratiques

Sous la direction de
Nicolas Beaudry (Université du Québec à Rimouski),
Martin Perron (Direction Environnement, Hydro-Québec) et
Manon Savard (Université du Québec à Rimouski)

Depuis deux à trois décennies, une archéologie du passé récent s'est constituée dans le monde occidental comme un nouveau champ de recherche et de pratique. La proximité de ses objets d'étude, qui appartiennent principalement à l'Aujourd'hui archéologique (post-1950), invite à repenser la relation de l'archéologie au temps et à l'ancienneté, son rapport aux individus et aux communautés, sa contribution aux savoirs, aux mémoires et aux patrimoines. Or, les vestiges récents sont généralement dépourvus de protection légale et absents des évaluations archéologiques, sans égard à leur potentiel scientifique ou culturel. Dans les contextes d'intervention archéologique, ils sont ordinairement détruits sans relevés et, au mieux, brièvement mentionnés dans les rapports, bien qu'ils fassent partie intégrante de la trame historique des milieux desquels ils ont été excavés.

Après deux séances de colloque sur ce sujet (Québec 2019, Mont-Tremblant 2023), l'ouvrage proposé entend brosser un premier état de l'archéologie du passé récent au Québec et accompagner ainsi son développement. Que peut-elle nous apprendre sur le Québec contemporain ? Quels nouveaux terrains, quels objets inédits, quelles questions originales offre-t-elle aux archéologues ? Quelle relation entretient-elle avec d'autres disciplines et d'autres domaines de pratique ? Quels nouveaux défis éthiques pose-t-elle ? Quels ajustements demande-t-elle aux méthodes, aux pratiques ou aux cadres réglementaires et déontologiques pour se déployer en contexte québécois ?

Professionnel·les, chercheuses et chercheurs, étudiantes et étudiants de l'archéologie et du patrimoine sont invités à proposer des études de cas (interventions archéologiques, études de mobilier, études spécialisées, activités publiques, etc.), des discussions méthodologiques, des réflexions théoriques ou d'autres contributions qui concernent l'archéologie du passé récent québécois ou sont susceptibles d'y contribuer.

Les propositions de chapitres devront comprendre un titre, un résumé d'au plus 300 mots, ainsi que les noms, affiliation institutionnelle et adresse courriel des auteur·es. Elles devront parvenir à l'adresse lap@uqar.ca au plus tard le **17 novembre 2023**.

Les textes seront attendus pour la mi-février 2024. Les contributions seront révisées par un comité scientifique puis soumises à une évaluation externe à l'aveugle. La publication est prévue à l'hiver 2025 dans la collection Monographies de l'Association des archéologues du Québec.

